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书虫者，蛀书之虫也。考其出处，源
于《汉书》。据《汉书·五行志中之下》记
载：“昭帝时，上林苑中大柳树断仆地，一
朝起立，生枝叶，有虫食其叶，成文字。”
书虫一词，最先是指食叶虫，后词义渐渐
演变，褒贬兼而有之。一指爱书，喜欢书
的人；二是蠹鱼的别称（一种专喜啃食糨
糊、书籍的昆虫），用来比喻埋头苦读的
人；三指食古不化的人，比喻读死书，死
读书，读书死，多贬义。

古代文人士大夫，书虫甚多，不胜枚
举。苏秦、孙敬，刺股悬梁；杨时拜师，程
门立雪；匡衡家贫，凿壁偷光；更有车胤
囊萤映雪；王冕僧寺夜读……他们酷爱
读书，如饥似渴，钻得进，啃得深，嚼得
香，心生禅悟，化人为己，终成一代英才，
彪炳千秋史册。

读书既是辛苦差事，又是赏心乐事，
我们可以“学海无涯苦作舟”和“天下第
一等好事还是读书”来佐证。宋真宗曾
作《励学篇》，其云：“富家不用买良田，书
中自有千锺粟；安居不用架高堂，书中自
有黄金屋；出门莫恨无人随，书中车马多
如簇；娶妻莫恨无良媒，书中自有颜如
玉；男儿若遂平生志，六经勤向窗前读。”
天子写诗劝学，论及读书好处，站位高而
且远，不同寻常人等。依真宗之见，读书
如种福田，于人裨益多多。可丰衣食，居
华屋，乘车马，娶娇妻，遂志向。一言以
蔽之，学而优则仕，仕途顺则万事成。祭
出切身利益大旗，用来激励七尺男儿，乐
做书虫，以实现人生抱负。

比宋真宗晚些时候，大文豪苏轼曾

作《读书歌》，其曰：“读得书多胜大丘，不
须耕种自然收。东家有酒东家醉，到处
逢人到处留。日里不怕人来借，夜晚不
怕贼来偷。水旱蝗虫无伤损，快活风流
到白头。”东坡之诗，虽不及真宗之句工
整，且有些调侃打油，但谐谑之中，亦晓
人以理：腹有诗书气自华，读书可长真本
事；一旦身怀真功夫，终生受用无穷已，任谁
都是偷不走的。苏轼以亲身经历，谆谆教诲
天下学子，乐做书虫，以求潇洒人生。

古人苦读范例，远隔时空犹可追；宋
代君臣之言，于无声处犹在耳。拂去尘
埃，剔其糟粕，多有可取之处。尤其当今
社会，功利主义泛滥，浮躁风气盛行，纵
有再好的读书条件和学习环境，一些人
仍然难以安下心来，认认真真地读书学
习，更别说让他们做一介书虫，在古书卷
中孜孜不倦地钻洞掘金了。莫不是文明
的演进，科技的发达，工具的便捷，令当
今之人加速了退化的步伐？每想至此，
我便心底五味杂陈，顿生一丝悲哀。

书之于人，精神食粮也。其虽非物
质食粮，不读书亦无性命之忧，然书如万
里长城，确是文明与野蛮的分野。洪荒
远古，生计艰难，先人时有“一日不读便
觉空”的惶恐；而跨入知识经济时代，今
人慵懒倦学，落伍在所难免。记得有一
幅励志漫画，下配寥寥数语，令我锥心难
忘。今录于此，以资警己醒人：一日不读
书，脑子变糨糊；一周不读书，张口想动
粗；一月不读书，说话像屠夫！其语平如
白话，然却入木三分，不知时人读之，心
中有何感触？

千古文明，薪火传承。结绳记事，甲
骨竹简，蔡伦造纸，毕昇印刷，激光照排，
网络传输。虽然人类进入了信息时代，
但书籍依然是精神文明的有效载体，较
之其他媒体，确有一册随身、信手可读之
便。然书籍多如繁星，知识浩如烟海，我
们又该如何各取所需、为己所用呢？

苏轼有言在先：“书富如入海，百货
皆有。人之精力，不能兼收尽取，但得其
所欲求者尔。故愿学者每次作一意求
之。如欲求古人兴亡治乱、圣贤作用，但
作此意求之，勿生余念。又别作一次求
事迹故实、典章文物之类亦如之，他皆仿
此。此虽迂钝，而他日学成八面受欲，与
涉猎者不可同日而语也。”由此可见，科
学的读书方法甚为重要。人生在世，倏
忽百年，而欲读万卷书、行万里路，定当
精挑细选，统筹规划，有所侧重，有所舍
弃。唯其如此，才能有所斩获。

君不见，果园之中，小虫专吃好果
子。此语正应了“宁吃鲜桃一个，不吃烂
杏一筐”的民谚。我们若能品出民间俗
语的个中滋味，而后再去揣摩苏轼句中
深意，其佶屈聱牙之文又复何难？也许
茅塞顿开之余，我们会情不自禁地发出这样
的喟叹：小虫尚且如此，更况书虫者乎？

蛛网尘封故纸堆，风吹泪流蜡炬
灰。昙花朝露须臾老，华发朱颜弹指
摧。书香能令男儿醉，苍天不教智者
亏。乐此不疲做书虫，万年太久奋力追！

望书山之高峻，叹学海之苍茫，身为
一介书虫，心中感慨良多。窃以拙诗一
首，聊作本文结语。

刘禹锡出生在1100多年前一个儒学
气氛十分浓厚的士大夫家庭。29岁入仕
后，曾两次在朝廷任职，又先后在军队和
地方做官。和唐朝多数有成就的诗人一
样，并不甘心只当一个文士的他渴望在
政治那个大舞台上一展才华。可是，让
他万万没有想到的是，自己的人生竟然
因为一场革新发生了逆转。

那时正是大唐王朝由盛转衰的时
期。国家政治腐败，宦官擅权于内，藩镇
割据于外，国家政权陷入严重的危机之
中。刘禹锡积极投身到王叔文的革新集
团，结果革新持续了不到200天就宣告失
败。接下来，朝廷一道圣旨将已经 35 岁
的他贬到朗州（今湖南常德）做了司马。

中唐时期的司马多用来安置被贬谪
的官员，没有实权。当时的朗州又“地居
西南夷，土风僻陋”。处在这种情况下的
诗人，自然难有大的作为。他怀揣着极
度的痛苦，在坎坷不平的贬谪道路上艰
难地跋涉着。

10 年后，诗人被召回长安。那年三
月，他同柳宗元等去长安玄都观看花，见
观里桃花满园，忍不住触景生情道：“紫
陌红尘拂面来，无人不道看花回。玄都

观里桃千树，尽是刘郎去后栽。”那时，长
安城里有春天看花的风俗。虽然桃花也
很吸引人，但花品不高。他以桃花喻权贵，自
然有轻蔑之意。再加上诗中映射那些权贵是
在排挤自己出朝的情况下才被提拔起来
的。昏庸的朝廷本来就对他抱有夙怨，
于是一怒之下，再次将他贬为连州刺史。

此后的十多年里，他虽然多次辗转，
但一直没有改变贬谪之态。

后来，由于宰相等人的荐举，他又一

次被调回朝廷。刘禹锡回到长安之时，
又恰逢桃花盛开之际。诗人再次来到玄
都观，见观中桃花已荡然无存，不禁旧事
重提：“百亩庭中半是苔，桃花净尽菜花
开。种桃道士归何处？前度刘郎今独
来！”可见，在长达十多年的贬谪岁月里，
千般委屈，万般磨难并没有让诗人妥协，
相反，他对昔日炙手可热的政治势力，继
续表示了自己极大的蔑视。一次次的政
治压抑和打击，激起的是诗人更为强烈
的愤懑和反抗。

人世沧桑，岁月如流。1000 多年以
来，多少皇孙贵族王侯将相早已灰飞烟
灭，唯有承载着诗人光辉思想的诗篇与
山河同在，与日月同辉。这正应了老子

“祸兮福之所倚；福兮祸之所伏”的道理。

张国荣的歌里，有他一份刻骨。王菲的辉煌里，
有他一份洒脱。

林夕！这位怀旧老歌金牌词人，华语歌坛最后一
位唯美词人，他自己的世界又会是什么颜色？有多少
不一样的烟火？ 《世界将我包围》分六章，集合林夕
80余篇散文，展现出一个词人对人生世事的感悟。以
及看得见 、看不见的人际纠葛……因为他这样深邃地
看世界，才会为世界写下这样永恒的歌。

林夕是华语乐坛最为著名的词人，词风自成一
格，以填词速度快、产量多而著名，最高峰时曾年产歌
词超过 200 首。林夕毕业于香港大学文学院中文系
（现名中文学院），上世纪80年代中期开始从事歌词创
作，至今已创作歌词作品近 3000 首，为华语乐坛上百
位歌手奉献出自己的词作，于 2008 年度香港《十大中
文金曲颁奖音乐会》上获得代表香港乐坛最高成就的
终身荣誉大奖——“金针奖”。出版书籍包括《似是故
人来》、《原来你非不快乐》、《人情·世故》、《十方一
念》、《知情识趣》等。

曹植和父亲曹操、哥哥曹丕都是东汉末年
著名的文学家。曹植十岁能诗，出口成章，文
才出众，深得曹操的宠爱。曹操曾打算立曹植
为自己的继承人，但曹植行为放任，不拘小节，
曹操非常生气。曹丕却工于心计，善于逢迎，
取得了曹操的信任。曹操死后，曹丕做了继承
人，继魏王位，不久，曹丕代汉称帝，把曹植贬
到了现在的开封。在今开封境内的通许县城
东，还有三个和曹植有关的七步村（前、中、后
七步村）。在后七步村，有一座圆形墓冢，据
说，曹植就埋葬在这里。

曹丕尽管成了一国之君，却把曹植视为眼
中钉，处处猜忌和提防，并绞尽脑汁要迫害和
打击曹植。《世说新语》中记载说，曹丕追杀曹
植，一直追到当时的郭庄（今通许县后七步
村），曹丕命曹植在七步之内写成一首诗，不
然，就要杀了他。不料，曹植不足七步，已经吟
出了一首绝妙的好诗：“煮豆持作羹，漉鼓以为
汁。萁向釜下燃，豆在釜中泣。本是同根生，
相煎何太急？”在《诗纪》中，此诗仅作四句：“煮
豆燃豆萁，豆在釜中泣，本是同根生，相煎何太
急！”辞意简切。陈祚明在《采菽堂古诗选》卷
六中评论此诗说：“窘急中至性语，自然流出，
繁简二本并佳。多二语，便觉淋漓似乐府；少
二语，简切似古诗。”可谓公允中肯之论。曹植
在形象生动的比喻中，抒发了自己沉痛的心
情，他以萁对豆的相煎熬，控诉了兄弟相迫的
乖违情理。兄弟同胞，正如萁和豆的同根而
生，燃萁煮豆，事属自然，世所常见，但是，曹植
当时满怀被胁迫的激愤心情，说出此语，自然
贴切，即使阴狠冷酷如曹丕，当时闻此，也不免

“深有惭色”，“萁豆相煎”遂成为兄弟间互相残
害的形象比喻。曹植把自己比喻成锅里的豆
子，把曹丕比喻成锅下面燃烧的豆秆，表达出
对骨肉相残的悲愤之情。曹丕听了曹植的这
首《七步诗》，面有惭色，就放了曹植。

曹植在开封境内七步成诗的故事，正史中
没有记载。然而，即使只是一个传说，《七步
诗》却仍被视为曹植最著名的诗篇，千古流
传。南朝诗人谢灵运说：“天下人有才一石（一
石是十斗），曹子建独得八斗，我得一斗，天下
共分一斗。”这句称赞曹植的话，演变成了后来
的成语“才高八斗”。

曹丕把不到 30 岁的曹植贬到了现在的开
封境内，先做了雍丘王（雍丘即今开封境内的
杞县，古称“雍丘城”，是杞国的都城）。4年后，
曹植又被委派到浚仪（今开封）为王。一年后，
曹丕病死，曹丕的儿子曹睿即位后，再次把曹
植派往雍丘，两年后，曹植又被改派到东阿（今
山东东阿）和陈地（河南淮阳），41岁，曹植就伤
感而死。

曹植在开封期间，不断上书朝廷，希望能
够为国出力。然而，曹丕父子对他的猜忌和迫
害一直未断，这让曹植意志消沉，文风大变。

回乡探亲。去拜望一位小时候的同窗，从小学到
初中，我们一直是同班，后来，他因为家庭变故辍学
了，小小年纪就挑起了家庭的重担，生活一直很艰
辛。虽然和我同庚，但他脸上的沧桑，要远多于我，四
十来岁，看起来比城里五十多岁的人，还显得老气。

在他的盛情邀请下，晚上就住在他家。他让妻子
睡另一个房间，我们俩睡一个房间。我们躺在床头，
又聊了很久。言语之中，他流露出对我的羡慕：考上
了大学，在大城市工作，收入高，买了大房子，又买了
车子，特别是写作上，也小有成就。成为一个作家，那
是我们俩小时候共同的梦想。而他呢，生活总是很艰
难，以前拉扯孩子，好不容易孩子大了，儿子准备结婚
盖房子借的债，又像大山一样压着他……我不知道怎
么安慰他，说实话，如果不是辍学，以他的成绩，一定
会比我优异得多，小学的时候，他的作文就经常被老
师作为范文念给我们听。

见我有点无精打采，他歉意地笑笑，不好意思，跑
了一天，你一定累坏了，那我们睡吧。我点点头，他关
了电灯。

闭上眼睛，我却怎么也睡不着。不是因为换了环
境。很久以来，我的睡眠一直很差，平时在家里，明明
很困了，我也要辗转反侧很长时间，才能迷迷糊糊睡
着。这已经成了我最头疼的事情。

没一会儿，我听到了细微的鼾声。他已经睡着
了。我的头昏昏沉沉，却就是无法睡着。

我打开手机，时间是晚上十一点多，平时这个时
间，不是在外面应酬，与朋友喝酒、打牌、唱歌，就是在
书房里上网，浏览新闻，回复邮件，整理文字。根本不
会上床。和很多人一样，我成了个夜猫子，一方面是
习惯使然，另一方面，是上了床也没用，根本睡不着。

扭头看看躺在我身边的发小，他已经睡得很酣
了，他的那番话，在我脑海里盘旋。与他比起来，我现
在的生活，确实不知道要好多少倍，我们的命运，在若
干年前，就开始呈现出两个完全不同的方向。在他看
来，我是个各方面都很成功的人，优裕的生活，让他羡
慕不已。

这些年，为了事业，为了生活，我付出了很多，当
然，也确实得到了很多回报。三十几岁，我就评上了
高级职称，成为单位的中层干部；赶在房价暴涨之前，
买了房子，后来又赶着趟，换了现在的近二百平方米
的大房子；想方设法让孩子进了最好的中学，享受着
优越的教育资源；早十年前，我就凭炒股票赚来的钱，
买了车子，再也不用风里来雨里去了；尤其让他羡慕
的是，我一直坚持着自己的作家梦，每年都会撰写发
表一大堆文章，还出了好几本个人专著，而他的梦想，
早就被残酷的生活压力，挤压扁了。

可是，这就是我要的生活吗？为了赚更多的钱，
我总是疲于奔命；为了住更大的房子，我可谓绞尽脑
汁；为了事业上能再进一步，我不惜挖空心思……我
发现自己越来越像个陀螺，被一条无形的鞭子催赶，
总是在旋转，总是在企求更高的收入，更优的待遇，更
好的生活。如今，我确实拥有了让很多人羡慕的经济
条件，却连个囫囵觉，也难得睡着了。

他的鼾声不大，均匀，流畅，我猜想他已经熟睡
了。忽然心生羡慕，虽然他的生活压力，一点也不比
我轻，却能不急不躁，倒头就睡，睡而踏实，如果我也
能像他一样，踏踏实实甜甜美美地睡上一觉，那该是
多么幸福的一件事啊。

不知道什么时候，我也睡着了，也许是他的鼾声
催眠，也许是我终于放下了一些东西。那是这么多年
来，我睡过的最沉的一觉。

曹植写《七步诗》
王吴军

秋菊延寿（国画） 谭剑荣

《世界将我包围》
田果

让人羡慕
孙道荣

乐此不疲做书虫
王琳宝

刘禹锡的桃花劫
殷亚平
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所以，有的时候就很怀念在北
大的那段日子，不过我也知道后悔
也没用了，也知道我那个时候是没
有退路了，因为我退一步的局面就
会更加糟糕。我已经到了退无可退
的地步了，身后已经是万丈悬崖了，
自从我离开北大的那一天起，就没
有什么退路了。

因为我是不可能再退到北大
的，既然退不回北大，又干不出名
堂，北大的人肯定就会笑着说，你
看，我们就知道俞敏洪出去也干不
成事儿的。我相信他们一定会这样
说的，因为我本身就是跟北大闹别
扭才出来的。如果说我再被他们扣
上一个穷困潦倒的帽子，说俞敏洪
他离开了北大就彻底没戏了，注定
是干不成事业的，如果给别人留下
这样的印象我就觉得更没面子了。
因此，我骨子里不服输的性格还是
占了上风，尽管有些低调，不愿意见
到熟人，我还是努力地做着自己必
须完成的事情。

那个时候我最怕见到北大的同
学和北大的老师，我到北大去贴广
告都是半夜偷偷地进去贴，心里还
是有些不想被他们看见。想到他们

衣着光鲜、夹着完备的上课资料，走
在北大的校园或者教室里面，一副
踌躇满志的样子，我就退避三舍，敬
而远之。我是从北大辞职出来的，事
情还没有做成，还没有底气，再回到
北大就很害怕被熟悉的人看到我来
贴广告的样子。

这 种 害 怕 的 心 理 大 概 到 了
1993 年年底，1994 年年初的时候就
没有了。每天都进步一点点，我重复
着这些简单的刷刷贴贴的工作，认
认真真地做完每天都必须做的工
作，不断地充实着自己，我想总有一
天会接近期望的。

当时我的希望就是坚持，坚持
一百次可能都是失败，但是也许坚
持到第一百零一次就成功了。像我
这样的人就要养成持之以恒的习
惯，死不买账。我不信坚持下去明天
就没有结果，慢慢坚持下去，就会发
现自己变了，变得有耐心了，变得更
加沉着了。

有一次我突发奇想，自己能不
能来一次免费讲座，让学生听听我
的课，兴许会有点作用。于是我就开
始准备给学生做一场免费讲座，在那
之前我其实没有对太多的学生做过

讲座，而且我也不是一个演讲家。但
是我相信，凭借我对托福教学的精深
理解，那些想要参加托福考试的人一
定会来听听看的，因为是免费的嘛。

那些免费的小广告完全是我自
己手写的，写的是毛笔字。我的毛笔
字写得很糟糕，但还是有人看了这
个广告并且还来了，说明免费听课
是挺有吸引力的。

我记得应该是 1991年的冬天，
那个时候是最冷的。我去贴广告的
时候还穿了一个棉大衣，兜儿里放
着一瓶二锅头，贴两张广告就喝一
口二锅头。这一细节我记得特别清
楚，一个是天气寒冷，另一个原因是
给自己壮胆。“酒壮英雄胆”，喝了酒
以后就感觉潇洒一点了，通天的大
道任我走了，而且贴广告的时候我
心里是非常快乐的。我骑着破自行
车半夜里在这几所大学校园里贴广
告，当时我手下还没有员工，只有我
自己单枪匹马地冲锋，那个时候我
老婆还在中央音乐学院上班，还没
有辞职过来帮我干。

后来有一个朋友，他的孩子在
我这儿学英语，时间长了我们就变
成朋友了。他的孩子有时候来我家

里上课，我当时还是有点家教色彩
的成分。这个朋友当时在中国农业
大学开车，他是中国农业大学的一
个司机。他有一辆自己的车，车的牌
子我已经记不起来了，就是那个年
代最早的那种小轿车，挺破旧的一

个小轿车。他知道我要出去贴广告
以后就说：“这样吧，你老婆教我孩
子英语，我开车送你去贴广告吧。”
所以就有了那么几次他开着小轿
车，送我到各个校园里去贴广告这
样的一个经历。

我先后在北大、清华、人大、北师
大贴了一些免费讲座的广告，当时我
预计如果能来三四十个同学就是成
功，所以就把听课的地点放在了中关
村二小的一个能容纳40人的小教室，
满怀期待地等着讲课时间的到来。

免费讲座的广告上我还特意标
注了“原北京大学老师俞敏洪”的字
样。我从北大出来之后，有一段时间
我依然沿用了北京大学的名称。我
没有任何夸大欺骗的行为，北大也
是没有办法过问的，事实上我就是
原北京大学的老师嘛。我这是打了
一个擦边球，这不违反任何游戏规
则。虽然我离开了北大，北大的声望
还是给了我很多无形的支持。这种
支持在我前期创业的过程中还是起
到举足轻重的作用的，北大的无形
资产实际上已经固化在我的身上
了。即使不想刻意展现，这种底蕴基
本上从言谈举止中就表现出来了。

第一次免费讲座是1991年年初
的时候，到了晚上，听课的学生陆陆
续续地到了，人数很快就超过了我的
预计。到了晚上6点钟开始讲座之前，
教室内外已经聚集了500多人，这样
小的一间教室很明显就不行了。所以
我就临时决定转移到这个小教室外
面的小操场上，就这样我在黑暗中给
学生们讲了一堂永生难忘的课。

当时我完全没有料到会来这么
多人，也没想到那个免费小广告的
作用如此之大。因为大家一看是免
费的托福讲座，又一看是北大老师
的，就愿意过来了。那次来了 500 人
之后，我就发现免费讲座是招揽学
生的一个好办法。因为是免费讲座，
学生都愿意来听，听我讲了两个小
时他们就知道这个俞敏洪老师讲课
的水平还是不错的，所以再招生的
时候，说服学生就相对比较容易了。

但是我还是接着办了一个免费
的班，为什么呢？因为 500 个学员来
听我讲，我当场就收报名费，学生一
般都不会报的，说不定还会把他们
吓跑。所以我就说，我来开一个免费
的班，这个班一共 40 次课，前面 20
次课是全免费的，后面的 20 次课是

要收费的。当你们听完前面的 20 次
课后，如果你们不想交费，就可以随
时从这个班离开，后面的 20 次课就
不能接着听了。但是我跟他们说，我
一定会把最精华的内容在前面20次
课讲完。结果来了应该有80人吧，后
来等到课时过半再收费的时候才走
了两个人，其余78个人都留下来了。

免费讲座的招生方式算是成功
了，这个是我自己设计的模式。没有人
给我出主意，就是我躺在床上琢磨出
来的方法。当时头脑中还想过，就是这
七八十个人还不足以传播我的名气，
必须另找其他的办法扩大招生。

我的免费讲座没有什么神奇之
处，我只是更加理解学生，知道学生
想听什么，并且以恰当的方式把知识
传授给学生。其实所有的动力都来自
学生，只有学生自己想学，才能够真
正学好，所以我就要调动学生的学习
积极性。大学校园里的传统教学讲
究照本宣科，我教学喜欢旁征博引；
中国的传统教学以老师为中心，而我
的讲座是以学生为中心。讲座不说
废话，而且内容丰富，切合主
题，还非常有幽默感，这都是
学生们喜欢听我讲座的原因。 11
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